## **EDITORIAL**

## ¿Citar a quién, para qué?

I conocimiento no se crea ni se destruye, sólo se trasforma. Partiendo de esta aseveración deseamos compartir con ustedes la inquietud de cómo el conocimiento enfermero se va trasformando muchas de las veces con investigaciones exhaustivas y perfectamente fundamentadas, sin embargo hemos detectando que las enfermeras mexicanas no citamos a nuestras connacionales, situación que minimiza nuestra labor y la falta de busqueda de antecedentes obliga a partir de cero, siendo que el conocimiento puede validarse y contribuir a orientar futuras investigaciones.

Al citar a nuestras colegas que realizaron trabajos similares a los nuestros apoyamos el quehacer enfermero y no sólo optar por búsquedas bibliográficas fuera de nuestro entorno; si nos documentamos exhaustivamente nos sorprenderemos al encontrarnos con situaciones similares a lo que estamos haciendo.

Citar o referir contextos análogos va creando conocimiento enfermero y con ello fortalecemos al gremio. «El citar es el referir, anotar o mencionar autores, textos o lugares que se discuten en lo que se dice o escribe» Por ejemplo en este momento lo que estamos haciendo es parafrasear un texto ya publicado, por lo que debemos darle crédito al autor citándolo en la sección Referencias Bibliográficas.

Las referencias bibliográficas deben ser consideradas fundamentalmente como fuente de documentación concerniente al tema motivo del trabajo que pretendemos publicar. Por esta razón las citas deben ser seleccionadas cuidadosamente y no necesariamente hacer una gran colección para demostrar erudición.<sup>2</sup>

Para verlo desde otra perspectiva el citar los trabajos de otros fundamenta lo que hacemos, dentro del método científico al que estamos sujetos ya que tiene gran importancia el concepto de "replicabilidad", "es decir, toda investigación puede ser sometida a revisión e incluso reproducción en su planteamiento, desarrollo y ejecución. La elaboración de las referencias, es uno de los elementos que caracteriza a los trabajos científicos, y que tiene como una de sus principales funciones la replicabilidad. Si no se puede cumplir con esta condición, el valor científico de una investigación es menor. <sup>3</sup>

Citar es pues, un reconocimiento explícito a un trabajo preexistente del cual nos hemos nutrido de ideas, datos o conclusiones de utilidad para desarrollar nuestro propio trabajo.

Las citas a trabajos ajenos son lógicas ya que nuestro trabajo no se desarrolla de forma aislada e independiente del resto de la comunidad científica sino que debe apoyarse en lo ya investigado así como lo que estamos compartiendo, no es un problema aislado el no citar es ignorancia sobre lo que otros ya se ocuparon.

En el estado actual de la ciencia y técnica, ni siquiera una idea por revolucionaria que sea puede exponerse sin referencias externas. Así, en un trabajo de investigación debemos de incluir las citas que fundamenten o contrasten las ideas que queremos dar a conocer a las lectoras.

Es importante citar y citar bien:

- Un trabajo sin citas suele ser síntoma de que el autor no conoce lo que el resto de la comunidad científica ha hecho en su área de investigación; esto conlleva al riesgo de pretender resolver problemas que hace tiempo están solucionados.
- El autor conoce lo que han hecho los demás pero se lo apropia y lo escribe como si fuera de desarrollo propio.

En el primer caso, el trabajo será probablemente de baja calidad ya que la figura del investigador competente y aislado del resto de la comunidad no existe.

En el segundo caso, se está cometiendo plagio, figura que puede ser perseguida legalmente y que, en el mejor de los casos, ocasiona el descrédito del investigador que lo realiza.

Incluso desde un punto de vista personal, citar de forma juiciosa es beneficioso: una buena selección de citas garantiza al lector que se ha realizado una buena revisión del "estado de la ciencia y arte" en el tema tratado y lo coloca con un ánimo favorable ante el trabajo, en cuestión especialmente importante en la publicación en revistas de calidad.<sup>4</sup>

El darle los créditos a quien realiza la investigación es de suma importancia, tal es el caso de este trabajo en el que exponemos la importancia de citar a las enfermeras (os) en los trabajos que realizan dado que ello contribuirá a valorar una revista por su repercusión inmediata e histórica; situación que refleja lo que investiga y publica el gremio. que además favorece el factor de impacto de una revista.

Te invitamos a seguir colaborando y a continuar juntos haciendo *Ciencia con Humanismo*.

MCE José Javier Cuevas Cancino Redactor Jefe

## Referencias Bibliográficas.

- 1 Biblioteca de Consulta Microsoft® Encarta® 2005.© 1993-2004 Microsoft Corporation. Reservados todos los derechos.
- 2 Velásquez-Jones L. Redacción del escrito médico, Ediciones médicas del Hospital Infantil de México Federico Gómez, 4ª Ed. México: 1999. p 97.
- Sierra Bravo R. Tesis doctorales y trabajos de Investigación Científica. Madrid, España: Ed. Paraninfo, 1999
- 4 Felicísimo Ángel M. en www.unex.es/geodesia/sig/Lecturas/ CITAR.pdf [recuperado: mayo 2006]